

# VERDAD

PUBLICACIÓN BIMENSUAL

SUSCRIPCIÓN: 0'75 pesetas trimestre. \* ANUNCIOS: Precios convencionales.

\*\*\* Redacción y Administración: CALLE DEL HORNO BAJO, NÚM. 1. — (Centro Federalista Ampurdanés.) \*\*\*

## CRÓNICAS

En gran manera soliviantó los ánimos el asesinato legal perpetrado en la persona del marqués de Pikman por el capitán Paredes. Sevilla se conmovió en sus sentimientos altruistas, España entera protestó del brutal atentado á raíz de su consumación, pero hoy ya se borraron las huellas, ya nadie recuerda al muerto y el asesino se pasea tranquilamente sabiendo que su delito quedará impune por haber sido realizado al amparo de las arcaicas y estúpidas leyes del honor mancillado y del lavado de manchas en la honra.

¡El honor y la honra! Dos palabrejas vacías de sentido y cuya mentida adoración tanto mal ha hecho á la humanidad. Teorías ridículas fundadas tan solo en el rumor público. Nada nos importa no ser honrados; pero no toleramos que haya quien nos llame deshonorados. Tendremos negra el alma, perverso el corazón, trastornado el cerebro, encaminados nuestros actos á un fin criminal pero mataremos al atrevido que lo suponga. Tenemos, en una palabra, el derecho de ser malos; pero la sociedad tiene el deber de callarlo. ¡Horrible sarcasmo! Despreciamos al punzante aguijón de nuestra conciencia y nos enfurece la roma contera de la opinión pública. Y convencidos de nuestra perversidad nos ponemos frente al que ha tenido la franqueza ó ligereza de llamarnos por nuestro verdadero nombre, armados y dispuestos á matarlo, que como dijo Bartrina

«... siempre anhela tener un lance de honor quien tiene un honor de lance.»

¡Oh, la honra! Para dejar incólume la de un trozo de percalina pierden las naciones millares de hombres y millones de monedas.

¡Todo se ha perdido menos el honor! dijo muy ufano un célebre caudillo. Valiente pasta nos ha quedado.

Si la infamia no trasciende al público la honra permanece incólume.

¡Honor y honra! En honor á éstos terminachos sacrificamos hace pocos años muchos miles de hermanos nuestros además de grandes montones de oro mil veces más despreciable que la vida de un insecto y cuando ya teníamos concertada la manera de terminar la guerra, aquella funesta guerra que nos hizo emprender nuestra soberbia y el mentido concepto que de nuestro propio valor teníamos, la España de los Cides y Guzmanes se vió precisada para no *deshonrarse* á trabar un simulacro de combate que sepultó á un montón de inocentes en el fondo insaciable del Océano.

Mucho se agitan y protestan los campeones de la Unión Republicana por ciertas frases de un discurso de Vallés y Ribot. Le atribuyó algún periodista párrafos poco halagüeños para los partidarios del centralismo y su representante más genuino, y llovieron protestas y telegramas de adhesión á Salmerón en los que de paso se devolvía el imaginado insulto á Vallés. Este señor rectificó aclarando el espíritu de su discurso; pero á pesar de ello los periódicos unitarios continúan hinchando el perro cual si tuvieran deliberados propósitos.

Mucho se ganaría con que relaciones cordiales unieran á todos los amantes de la República; pero debemos los federales mantener ante todo y sobre todo nuestro programa si no diciendo que lo que dicen los demás es malo asegurando que es mejor lo que nosotros sostenemos.

Los debates parlamentarios resultan animados. Haciendo caso omiso del Senado, recopilación de barrigones que van allí á digerir su almuerzo, las sesiones del Congreso son muy amenas.

Muy poco entusiastas, por lo convencidos de su ineficacia, de la lucha en esta forma con un gobierno constituido, creemos que el sistema emprendido por las minorías en esta legislatura es el único que puede resultar alguna vez. Lo que duele es que haya motivado estas furibundas campañas de obstrucción, no el bien general y si el resquemor de quien sentía cercano el fuego de un suplicatorio concedido.

Inglaterra y Rusia han estado á punto de reñir. Ansioso el almirante de la escuadra rusa del Báltico de demostrar sus aptitudes para el cargo y no encontrando japoneses que exterminar, bombardeó á una flotilla de pescadores ingleses. El gobierno inglés abusando de la violenta situación de Rusia se mostró arrogante y dispuesto á todo en vista de lo cual el gobierno moscovita ha tenido que dar las explicaciones que aquel ha exigido.

Cuando cesarán los pueblos en esta maniática tontería de patria? Cuando el sol no verá quebrada su luz por las fronteras que separan á los hombres?

J. ROJO.

**Querer de veras la íntegra libertad del hombre y de las colectividades humanas, es aspirar á la República democrática federativa.**

José M.<sup>a</sup> Vallés y Ribot.

## ¡HOSANNA AUTONOMÍA!

¡L Progrés fa sa via. Entorn del sol Llibertat

segueix son curs avuy com ahí, are com sempre. Los obstaculos que l'egoisme posa á son pas son inútils; las pedras que 'ls Césars col·locan devant las rodas del carro que condueix aquell, se fonan com la bola de neu que s' derreteix al calor dels raitgs solars. N' obstant 'ls rechs que las religions positives obran en son camí, malgrat l'avaricia del poderós, á despit dels tirans que gosan ab 'l torment y la miseria dels seus vasalls, 'l Progrés fa sa via.

Segles y mes segles fa que, voltant aqueix gran lluminar que 'ns dona la vida, rodolan sens may toparse l'un ab l'altre varios monts com el nostre. Las funcions de cada planeta son ab seguretat ben distintas. L'armonia entre tots ben patent. Lligats á la lley universal anomenada gravitació recorre cad'un d'ells sa órbita marcada en el mar inmens del infinit espay, ab velocitat vertiginosa y ab seguretat perfecte, tan perfecte que may hi ha cap descarrilament ni cap retrás en sa caminada interminable pels abims silenciosos del vuit aterrador y de la nit eterna.

Admirables, sublimes son totas las obras que la Naturaleza 'ns mostre. En el nostre planeta mateix, sols hi veyem la gran unitat en la múltiple varietat. Res de mescles extranyas: tot ben separat y ocupant el lloch que li corresponent. L'aire, l'aygua y las pedras no están, nó, en confusió: lo primer forma l'atmosfera, lo segon 'ls mars, las montanyas l'últim. Vihuen en el medi gaseós animals terrestres y 'ls usells; en el líquid 'ls peixos; en el cor de las montanyas s'hi troban 'ls minerals en sas formas simétricas com si un privilegiat artista 'ls hagués tallat.

Tot es armonia y pau: baixa el riu de l'alta y blanca serra deixant en son llit estol de perlas d'aygua que juntadas constituirán en son dia la deu qu'apaga la set á las plantes; en la boscuria 'ls russinyols entonan sas cansons; s'ouan de las fons notas melodiosas; en la selva solitaria la fera mateixa sembla mudolá cants d'alegría, tot amanyagant als seus fillets. Flors de suaus perfums y ríchs colors, serveixan d'alfombre á la terra. Tot convida á la vida, tot es goitg, tot plaher, tot amor.

Per disort una excepció s'hi nota: l'humanitat sempre en guerra, sempre destruinte mutuament per no volguerse enmirallar en el hermós espill de la Natura. ¡Que 'ms diu el gran concert dels univers en que cada ser obra particularment tal com sa naturalesa li exigeix y sens estorbar ni perjudicar las funcions d'un altre? Si 'ls astres de las regions etéreas, si 'ls rius y 'ls arbres, 'ls peixos y 'ls usells, el cuchi de seda y 'l reptil, la flairosa rosa y la verde molsa, tot quant nostres ulls contemplan en la terra, fossin personas, ¡que ditxosas ellas vivint la vida próspera en plena *autonomia*!

Homes nosaltres hem de treballar, donchs, per que regni aqueixa entre nosaltres. Autónomos l'individuo, 'l municipi, la regió, federadas aqueixas forman la nació, confederadas las nacions de cada continent, reconfederats aqueixos, la guerra fora un imposible, la pau universal una realitat, la fraternitat un fet.

No ho entenen aixis els dèspotas Czars, 'ls acaparadors del diner, 'ls que vihuen ab el subó agé. Mes ¡oh! afortunadament en front d'ells hi ha 'ls posehedors de la ciencia, 'ls fillosofs mes sabis, 'ls sociologs mes renombrats, que proclaman tots al unison el dret d'Autonomia.

Fa pochos dias 'l telegrafo 'ms va fer 'sapiguer que en Saragossa, reunits varios concejals de tots los municipis d'Espanya, se va aprobar per

aclamació un misage demanant als poders públics l'autonomia municipal.  
 ¡Hosanna autonomía!  
 L' Progrés fa sa via.

LLIVERT.

LAS CUENTAS DEL INSTITUTO

Hemos examinado los reparos que el Concejal Sindico D. Alejandro Lopez, delegado por la Junta local de 1.ª enseñanza para el examen de dichas cuentas, ha puesto á la aprobación de las mismas.

Al convencimiento que teníamos de la escasa utilidad general de dicho centro docente, se ha agregado el de que muchas particularidades en su seno se esconden.

No intentamos formular acusación alguna antes de ver que contestación dará el Claustro, que tiene concedido un mes de plazo para hacerlo. Si dispusiéramos de mayor espacio, tendríamos mucho gusto en copiar íntegros los reparos, algunos de los cuales son elocuentísimos. Nos limitaremos, por la causa citada, á enumerar los más importantes.

El examen ha comprendido los años 1902, 1903 y primer semestre de 1904.

1902.—Al cargarme de lo cobrado por derechos de matrícula y alumnos colegiados no se acompaña lista de alumnos. Adquisición de material científico sin acompañarse pedido del profesor, certificación de haberlo recibido ni factura de su importe. 12 libramientos impugnados por figurar D. Jaime Bertrán con su sueldo de catedrático y otro de 500 ptas. anuales sin acompañar disposición superior autorizando el devengo de dos haberes. Otros 12 libramientos por pago de haberes de mozo y jardinero á D. Narciso Calmó sin aparecer el recibo del interesado.

Un libramiento por gastos de un viaje del señor Saenz á Barcelona sin explicar la causa que lo motivó.

1903.—Cargaremés por cobro de derechos matrícula y depósitos título bachiller sin lista nominal de alumnos.

Igual al año anterior referente á los Señores Bertrán y Calmó.

Un cargaremé que en letra figura con 10935'20 pesetas mientras que en números aparece tan solo con 10467'60.

Falta de documentos justificativos de gratificaciones cobradas por D. Antonio Subías.

Cantidades satisfechas á D. Miguel Poch como sustituto personal que no pueden admitirse por no constar á que profesor sustituyó y resolución ó acuerdo que autorice el pago.

Un libramiento importe de cera gastada en las honras fúnebres de D. José Boix no admitido por no haber cantidad presupuestada.

6 libramientos en los que figura D. Juan M.ª Bofill como catedrático excedente percibiendo dos tercios de sueldo que no pueden admitirse, por no acompañar copia certificada de la orden superior en que se dispone procediendo su devolución ya por el interesado ya por el Director que lo ordenó.

4 libramientos en que D. Felipe Sastre percibe un sueldo como catedrático interino sin justificar tal nombramiento siendo más de extraño por tratarse de la nómina de Julio en que por haber vacaciones no era necesario tal aumento.

2 libramientos por compra de aparatos de gimnasia y demás material científico sin factura ni pedido.

Gastos de un viaje de los Sres. Carreño y Pérez á Barcelona sin justificación de causa y sin tener consignación en presupuesto.

Coche para subir al Castillo.

2 nóminas en que acredita sus haberes don Cesáreo Martínez que los percibe desde Valladolid sin justificar la posesión ni autorización superior que tenga para permanecer ausente en época de curso.

2 nóminas de D. Genaro González Carreño que cobra desde Madrid.

4 libramientos expedidos á favor de D. Pablo Rafols en concepto de gratificación por desempeño de la cátedra de Algebra y Trigonometría sin acompañar documento alguno, sin cuyo requisito no pueden admitirse, mucho menos

existiendo el auxiliar Sr. Sastre que cobra 2000 pesetas para encargarse de todas las clases vacantes en la sección de Ciencias.

240 pesetas satisfechas á D. Mauricio Segarra por trabajos de Secretaría, sin orden ni acuerdo y sin consignación en presupuesto.

1904.—Gratificaciones de D. J. Bertrán siendo más de extraño toda vez que en el mes de Febrero de dicho año tomó posesión de la cátedra de religión el interino Sr. Jordá, quien no figura en nómina ni ha desempeñado clase alguna sin justificar motivos ni en que se funda el director para ordenarse el pago á sí mismo.

Viaje de los Sres. Carreño y Arderius á Barcelona, venida del Rector, Sres. Perez y Carreño á Gerona, alquiler coche venida del Rey y Señores Perez y Carreño á Barcelona, todo ello reintegrable por no justificado.

El catedrático D. José Bayo firma desde Avila en época de curso sin autorización.

12 libramientos á favor de los Sres. Jordi y Poch á los que debe acompañarse certificación que acredite la causa porque desempeñaron cátedras vacantes en el 4.º trimestre de 1903 y porque su importe se carga en 1904.

1080 pesetas pagadas al Sr. Carreño por un viaje á Madrid en representación del Claustro procediendo su reintegro por no haber consignación en presupuesto ni tener el Claustro facultades, necesitando autorización del Ayuntamiento.

Lo mismo que el anterior referente al viaje del Rector de la Universidad.

Estos son en síntesis los principales reparos que se han puesto á las cuentas. Creemos que el Claustro podrá dar satisfactoria explicación á todos ellos; pero contaste como quiera siemprer resultará innegable que él y en su representación el Director del Instituto D. Jaime Bertrán y Brós ha venido haciendo mangas y capirote en lo referente á dicho centro, sin contar para nada con el pagano cuya representación ostenta el Ayuntamiento y esto es lo que nuestra corporación municipal debe evitar, caso de que no opte por el radical procedimiento de cortar por lo sano.

POTPOURRI LOCAL

II.

En mi anterior artículo, que la redacción tuvo á bien admitir, creyendo sin duda como yo que la verdad no daña nunca, señalé á grandes rasgos los no pequeños defectos de que adolecemos, y me proponía en este señalar el remedio al mal, hermanando así con la clínica la terapéutica; pero me veo precisado á dejarlo para el tercero de la serie, pues necesito en este, al par que ampliar la discusión hecha, hacerme cargo de dos sueltos de crónica que comentando á mi primero ha publicado *El Ampurdanés*.

Sin más argumento que la prosopopeya que usa, dice el citado periódico que fallaremos al título de esta publicación si decimos que el Instituto de 2.ª enseñanza sin producir ningún bien se come buena parte del presupuesto municipal. Bastaría para contestar este extremo, con remitir á mis lectores al artículo que figura en otro lugar de este número, donde se demuestra que ha venido sirviendo para costear coches, viajes de gorra, y proporcionar gangas ilegítimas á sus profesores, alguno de los cuales no sabe á qué provincia pertenece Figueras pues no se le ha visto todavía el pelo. No quiero tratarlo bajo este punto de vista ni sabía nada de los despilfarros que se han descubierto, cuando escribí lo que tanto ha ofendido los castos oídos de *El Ampurdanés*. Dije que el Instituto no producía ningún bien y debí decir que había causado mucho mal. Han pasado aquellos tiempos en que al entrar al curso de ampliación de la Universidad era un salvo-conducto el llevar fechado en Figueras el título de Bachiller. Sin negar las brillantes dotes que distinguen á algunos de los profesores, he de confesar que si esto es progresar venga un cangrejo y dígallo. Mal ha hecho y mucho nuestro Instituto, ensalzando y dando patente de talento á verdaderas nulidades estudiantiles, que no se han creído tales hasta que se han visto nadando en su ineptitud. Algo podría decirse de los muchos jóvenes que dada la facilidad que encontraban, empezaban á

cursar el bachillerato y seguían dos, tres ó cuatro años, dejándolo cuando eran ya muy crecidos para emprender un oficio. Cuantos que hubieran sido excelentes labradores, inteligentes artesanos, buenos comerciantes, se han quedado reducidos á ser peones de cualquier escritorio á pesar de su flamante título de bachiller. Bien, no se puede negar que ha hecho; pero, tampoco cabe decir que es necesario su sostenimiento. Muy al contrario. El municipio no debe pagar un centro docente cuyos profesores, método de enseñanza, profesores, etc., mangonea el gobierno central. Al Ayuntamiento le tiene mucha más cuenta crear en su lugar un centro docente completamente independiente de la oficial influencia, siempre pernicioso. Una escuela de comercio ó de artes y oficios, etc., con vistas á lo moderno es lo que debe sustituir al carcomido instituto. Muy poco dice en pro de ciertos estudiantes de Mataró, Gerona y aun de Barcelona y otros puntos más lejanos, el hecho de que vengan á examinarse aquí cuando en su misma casa tienen instituto; pero tampoco dicha coincidencia favorece mucho al Claustro.

Dice *El Ampurdanés* que lo mismo que nosotros están hartos de decir los más rabiosos reaccionarios.

No sea el colega tan intransigente negando á sus enemigos el pan y el agua. Los reaccionarios pueden á pesar de su innoble calaña, decir grandes verdades y... las dicen muchas veces. Vamos al segundo suelto.

Valiente modo de refutar argumentos tiene *El Ampurdanés*. Hemos señalado faltas de consecuencia tuyas y él no encuentra otra defensa que señalar posibles infracciones nuestras. Mucho se ganaría, dice, si VERDAD publicase la lista de los actos civiles realizados por sus redactores. Contestar á una pregunta preguntando es una simple falta de lógica. Las faltas ajenas no excusan las propias, además de que nosotros no nos hemos excluido de los señalados en el precitado artículo. Nosotros no somos inmaculados; pero procuraremos serlo y deseáramos que todo el mundo lo fuera. No queremos imitar al apreciable colega que constantemente se contradice y borra con los pies lo que ha escrito con las manos, unida esta política á la de no decir más verdades que las que le convienen.

A. P. G. Ramis

Ciencia positiva y religión negativa. Lo demás vendrá solo.

Juan M.ª Bofill.

RÁPIDA

«La primera misa.»

«Más fácil le ha de ser á un camello pasar por el ojo de una aguja que á un rico entrar en el reino de los cielos» nos decía el gran filósofo, que dejó su vida en el Gólgota por el horrendo delito de querer el bien de la humanidad más que el suyo propio.

De sus hermosas doctrinas se apoderaron los ambiciosos y afanosos de dominio para falsearlas y fundar una religión; religión que ha venido sirviendo para esclavizar al humano pensamiento y detener el poderoso avance de la razón.

La majestuosa severidad de los templos antiguos ha sido sustituida por el alarde de riqueza y lujo de las modernas iglesias.

Los católicos, los crédulos, los que se llaman cristianos; pocos por su falta de conocimientos y los más por su desmedido afán de medro personal nos dan constantemente patentes muestras de su apartamiento de las sublimes doctrinas del gran maestro.

Los sacerdotes se dicen sucesores de aquellos dios que adoran en el peor trance de su vida, de aquel dios, el más humilde entre los humildes, el más bueno entre los buenos y esos sacerdotes, esos dioses de barro, cuando celebran su primera misa, su debut como si dijéramos, se revisten de extraordinario lujo, de inusitada pompa, se visten de oro y pedrería, se hacen apadrinar por millonarios que derrochan un montón de billetes en festejarlos y halagarlos y al salir de la Iglesia, en donde dejan clavado en la cruz al único digno de todos sus antecesores,

van al Hotel de lujo á celebrar un ligero piscoblabis de 25 ptas. cubierto.

Jesucristo excomulgando á los ricos, á los que se apoderan de los bienes que de nadie son propiedad exclusiva.

Los que se dicen sus sucesores, lejos de practicar los *lirismos* del maestro, cimentan su preponderancia en apoderarse de los cerebros como medio y de los bolsillos como fin.

¡Embusteros!

J. ROJO. *Román*

**Los reaccionarios intentan parar el sol deteniendo el progreso. ¡Infelices! Se quemarán.**

Rodrigo Soriano.

## PICOTAZOS

Con motivo de la visita de la escuadra rusa del Báltico á Vigo, el Gobierno dispuso que fondearan en dicho puerto algunos cañoneros españoles para mantener la neutralidad y vigilar las costas.

De seguro que el ministro de Marina debió dar esta orden con voz de trueno y arrugando el entrecejo.

¡Pobres rusos si se desmandaran! *Román*

Leemos:

«Madrid 1 noviembre.—El Sr. Maura pasó todo el día de ayer cazando.»

El colega de que tomamos la noticia no dice que la cacería se efectuó en el vedado de las minorías parlamentarias y que las únicas piezas que cayeron fueron pájaros en forma de suplitorios. *Comarón*

En la sesión del Congreso de 28 del pasado octubre y en medio de un gran tumulto en el cual se confundieron puños y bastones de diferentes colores políticos se echó á rodar con gran estrépito el crucifijo que está colocado sobre la mesa presidencial.

No se sabe quien agravó de tal modo al redentor de plata, que, al fin de la mogiganga, fué el único que se retiró con contusiones de pronóstico reservado. *Comarón*

## GACETILLA

**Hemos recibido una atenta carta,** suscrita por cuatro mozalbetes en la que se nos ruega la inserción de un remitido, que á la misma sigue, y que por respeto á D.<sup>a</sup> Sintaxis no publicamos.

El remitido es inocente en grado sumo. Una miscelánea que compuso un apreciable redactor y que publicamos en el número próximo pasado, les ha parecido alusión á un su catedrático cuyo nombre no dicen.

Aconsejamos á los remitentes se vistan de gala el día 28 de diciembre de cada año y al propio tiempo que abandonen el consabido S. S. S. q. b. s. m. pues la ciencia ha demostrado que los besuqueos son antihigiénicos. *Román*

**Hay algunas calles de esta Ciudad** que por lo descuidadas no parece sino que sus vecinos sean de diferente calidad que los que habitan las más céntricas.

La calle del Progreso tiene una tupida alfombra de polvo que se convertirá en un mar de barro el día en que lloren las nubes. Para alumbrar toda la calle hay un solo farol de gas situado en la entrada de la misma.

Se impone que el Sr. Alcalde emprenda una verdadera campaña, para ver de arreglar lo mucho que desarreglado habemos.

Prolongue alguna vez sus paseos por los barrios extremos y se convencerá de la justicia de nuestra reclamación. *Román*

**Desde que salió «Verdad» al palen-** que periódico, con muy pocas pretensiones: pero, con un caudal de buena intención se inició en contra suya una verdadera campaña, que hasta ahora no ha dado á sus partidarios más que resultados contraproducentes, puesto que nosotros vemos aumentarse la lista de

suscriptores y recibimos á diario valiosas felicitaciones y generales muestras de aprobación.

No queremos, sin embargo, que se nos acuse sin motivo y en nuestra defensa es menester que aclaremos la atmósfera de que nos ha rodeado la malicia ó imbecilidad de algunos.

A raíz de la promulgación de la desdichada ley del descanso dominical manifestamos nuestra aprobación al acto realizado por el Sr. Corbera, porque estábamos convencidos de que, con vulnerar la ley un día, nada se conseguiría. Pronto hubo quien se preocupó de alterar los hechos y se corrió la voz entre los que nos leyeron ó lo hicieron mal de que nosotros éramos partidarios de la mentada ley.

Se nos llama hijos pródigos del partido federal, discolos, iniciados, perturbadores y otros piropos por el estilo; se nos acusa de querer aterrar determinadas preponderancias y cacicazgos y no ha faltado quien se ha atrevido á insinuar que nuestra publicación era alentada y aún quizás sostenida por determinados elementos, más que ajenos, enemigos del partido federal.

Bien clara expusimos nuestra actitud en nuestro primer número, ratificada á raíz de la equivocación sufrida por «El Ideal» de Gerona y solo cabe ahora añadir que, á pesar de lo que en contrario digan nuestros enemigos, nuestras campañas solo tienen por objeto llevar siempre adelanté el imperio de la verdad, pese á quien pese y duela á quien duela y que por este camino seguiremos duela á quien duela y pese á quien pese.

Los hechos han venido á dar el visto bueno á nuestras aseveraciones en la cacareada cuestión del descanso dominiguero. El Sr. Juárez encontróse *por casualidad* con la vara entre las manos y publicó un bando autorizando la celebración del tradicional mercado y Figueras se encontró por la galante intervención del gobernador civil, sin mercado y el Sr. Juárez recostado en un montón de papel sellado que el Poncio gerundense le facilitó.

Sentimos mucho el percance ocurrido á nuestro amigo Juárez que habrá podido comprender con cuanta razón decíamos que no es prudente romper las paredes á cabezazos. *Román*

**«El Ampurdanés» miente á sabien-** das. Muy bien le constaba que el público, que el viernes día 21 del pasado acudió á la sesión del Ayuntamiento no tenía trazas de intentar ninguna clase de exteriorización de simpatías, pero, sin duda para llenar huecos, publicó un suelto de crónica que más parecía capítulo de una novela de Ponson du Terrail, suponiendo intenciones tétricas á los que por curiosidad, acudieron á la casa comunal. *Román*

**Teatro.** Ha terminado sus tareas la compañía de zarzuela que bajo la dirección de los Sres. Perez y Lorente ha actuado en nuestro teatro. Durante el segundo abono han dado á conocer la bonita zarzuela del maestro Vives «Bohemios» cuya ejecución fué en conjunto bastante aceptable. El tenor Sr. Monté y la tiple Srta. Ribot nos hicieron una pareja bohemia tal como la soñaría Vives, cosechando nutridos aplausos en el dúo del segundo cuadro. El tenor cómico Sr. Perez apayasó bastante su papel en el traje y en las exageraciones de los chistes ayudado por el bajo Sr. Casas. El partiquino Sr. Casanovas muy bien en el papel de Sr. Girard. Las respetables Sras. Valor y Pastor, es lástima que no tengan voz porque lo que es ganas de hacerlo bien no les faltan. El coro estuvo desconocido. Nadie hubiera supuesto, de no conocerlos personalmente, que los productores de aquel conjunto uniforme y afinado del concertante del 2.º cuadro fueran los mismos que con sus destempladas extralimitaciones constituían la pesadilla del público y el martirio del inteligente Sr. Lorente.

En síntesis ha sido una agradable temporada. *Román*

**Concurso fotográfico.** Promete revestir mucha importancia el que, organizado por la «Juventud Artística» de esta, se celebrará durante las próximas fiestas de Santa Cruz. Los regalos ofrecidos son muchos y valiosos y el gran número de variados temas fáciles y difíciles, hará que en él puedan tomar parte lo mismo el fotógrafo experimentado que el simple *dilletanti*. La instalación de la exposición se hará de modo que los trabajos puedan ser bien apreciados por el público que la visite que será el mejor

jurado. Las condiciones del concurso se expondrán en breve.

Celebramos en gran manera que nuestros jóvenes se dediquen á algo más que al baile que parecía ser su patrimonio exclusivo y mucho nos regocijará que se vea en la «Juventud Artística» un baluarte del verdadero arte de que hemos carecido siempre. *Román*

**«El Autonomista» de Gerona fué de-** nunciado por un artículo acerca del juego y demás inmoralidades del que el Gobernador Civil estimó algunos conceptos ofensivos.

Sentimos el percance del compañero. *Román*

**Sabemos que el diputado Sr. Bofill** está realizando en Madrid activas gestiones para que se nos conceda la excepción de descanso durante la mañana del domingo.

Vemos con mucho gusto dichas gestiones y celebraremos que se vean coronadas por el éxito; pero no podemos menos que hacer presente á nuestro ilustre diputado, que si las hubiese realizado antes de la promulgación de la Ley, cuyo espíritu el, mejor que nadie sabía, al par que de seguro hubieran sido fructuosas, ni el Sr. Juárez se vería envuelto en un proceso, ni sus predecesores en el escalafón de alcaldables hubieran tenido en entredicho su consecuencia política. *Román*

**Estreno.** El domingo próximo pasado se estrenó en nuestro teatro una tontería en un acto, especie de pretensión de parodia de «La canción del naufrago», titulada «La canción del traperero.» Es rematadamente mala, pues presentada con pretensiones de cómica, no tiene más que chistes incultos y fúnebres. Los *innumerables* autores salieron al final del desastre al palco escénico á recibir una ovación esencialmente militar.

Creemos que la obrita llegaría á resultar si le quitaran un acto. *Román*

**Se nos comunica que nuestros co-** rreligionarios que forman el Centro Obrero de Llan-sá, han acordado establecer desde el día 1.º de este mes, conferencias de enseñanza libre, gratuita y voluntaria, de 7 á 9 de la noche, para los socios y sus familias, dirigidas por D. Félix Heras Ferrer, que ya antiguamente había ejercido de profesar libre en dicha villa, á satisfacción de sus vecinos.

Esta es la mejor manera de hacer ciudadanos.

Felicitamos á la referida Sociedad y especialmente á su Junta Directiva, por el buen fin que se han propuesto, que debería cundir en todas las Sociedades y en especial en las de su índole. *Rodrigo*

**Participamos á nuestros suscripto-** res, que á fin de poder empezar las suscripciones en 1.º de Enero próximo, solo cobraremos ahora los meses de Noviembre y Diciembre, en lugar de cobrar un trimestre entero. *Rodrigo*

**Hemos visto el número extraordina-** rio ó suplemento ilustrado que, correspondiente á octubre, ha publicado «El Autonomista» de Gerona. Está dedicado, casi por entero, á la «Cámara Agrícola del Ampurdán», ó mejor dicho á los *camareros*, pues parece su intento popularizar la efigie de los mango-neadores de dicho centro en medio de ditirámicos y extemporáneos elogios que les dedica.

Nos disgusta ver al colega remedando el pentágrama en el bombo, máxime siendo dudosa la legitimidad del incienso que lanza, y nos creemos en el deber de participarle que «El Pensamiento, periódico que según él viene dirigiendo el Sr. Jordi, hace sólo 5 ó 6 años que falleció. *Román*

**Tournée Artística.**—La sección dramática del «Círculo Apolo Figuerense» la dió el lunes y martes últimos en las poblaciones de la Junquera y Rosas respectivamente, representando el celebrado «Don Juan Tenorio».

En ambas tuvo una ejecución esmeradísima cosechando nutridos aplausos los intérpretes, á la par que una buena rcolección en taquilla. *Andrés*

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## FOTO VIÑETAS

### «SOLEIL»

Para Tarjetas Postales \* Con patente de invención

Hoy es tan universal el uso de Tarjetas postales, que no hay persona de buen gusto que para su correspondencia íntima y familiar y también mercantil, no se sirva de las Tarjetas postales, así como en ningún salón falta el lujoso álbum para coleccionar las mismas. Pero si bien en todos los establecimientos es fácil encontrar gran diversidad de colecciones, la mayor parte de ellas excesivamente caras, en cambio tanto los fotógrafos como los aficionados, se abstienen de regalar enviar ó ofrecer al público Tarjetas postales, con retratos ó vistas adornadas por los inconvenientes que ofrece la parte artística.

La casa «SOLEIL» habiendo notado estos inconvenientes, tiene la honra de poder proporcionar al público la 1.ª serie de FOTO VIÑETAS ó sea negativos sobre papel para Tarjetas postales, cuyos negativos además de dar pruebas positivas con dibujos vigorosos y bien detallados, reúnen la ventaja sobre los de cristal, que no se rompen y sobre todo su precio es muy reducido.

La casa «SOLEIL» con sus acreditadas FOTO VIÑETAS, ha enriquecido notablemente el arte fotográfico. Sin dinero, sin aparatos enojosos, puede todo el mundo ser fabricante de Tarjetas postales y fotógrafo sin serlo, haciendo uso de las FOTO VIÑETAS marca «SOLEIL». Comprando un pequeño chasis prensa, un frasco con la solución virafijador, 10 postales sensibles y el cliché de una persona querida, generalmente regalado por el fotógrafo, en cuya galería nos hemos retratado, es lo suficiente para que toda persona de buen gusto pueda en pocos minutos convertirse en *amateur* y poseer Tarjetas postales de un mérito artístico indiscutible.

### Modo de emplear las FOTO VIÑETAS

Para sacar pruebas positivas se introduce la FOTO VIÑETA que más guste, en el llamado chasis-prensa teniendo cuidado que la parte dorada, esté en contacto con la parte sensibilizada de la Tarjeta postal que se colocará encima; se añaden unas hojas de papel sécante y se cierra el chasis-prensa, el cual es llevado al sol para darle una exposición que no podrá exceder de 10 á 20 minutos, según la fuerza del sol. Transcurridos los 10 minutos se retira del chasis-prensa la FOTO VIÑETA y la postal impresionada para poner en su lugar el cliché que contiene la vista ó el retrato que se quiere impresionar, poniendo encima del cliché la mascarilla de papel negro y luego la postal que va á sufrir una segunda impresión para que se marque la vista ó retrato dentro del óvalo ó lugar correspondiente. Esta segunda impresión se hace generalmente á la sombra. Se puede mirar de vez en cuando el curso que sigue la postal colocada en el chasis prensa y se saca del mismo cuando el color de la vista ó retrato sea un poco más oscuro que el que se desea.

Las Tarjetas postales preparadas al gelatinobromuro, sufren las mismas manipulaciones, únicamente varía la exposición que debe ser hecha con luz artificial siendo aproximadamente de un minuto colocando el chasis-prensa á unos 50 centímetros de distancia de un mechero de gas ó de petróleo.

Un sobre conteniendo 8 mascarillas de papel negro y 8 FOTO VIÑETA VALE 2 PESETAS.

DEPÓSITO EN FIGUERAS:

DROGUERÍA VIUDA DE MARIANO DARNER

CALLE DE LA JUNQUERA, 14.

CARRUAJES DE ALQUILER

— DE —

FERNANDO BALAGUÉ

RAMBLA, 14, FIGUERAS

AGENCIA DE PERIÓDICOS

— DE —

FRANCISCO \* CANET

SUBIDA AL CASTILLO, 2.

PELUQUERÍA AMPURDANESA

— DE —

JOAQUIN FAIXÓ

ANCHA, NÚM. 30. — FIGUERAS

Compañía de seguros sobre la vida

LA GRESHAM

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LA PALATINE

DIRIGIRSE Á

D. Juan Carreras Barneda

PUERTA DEL SOL, N.º 2.

Papel de fumar EMPORIUM

Se recomienda por su pureza.

No perjudica en nada á la salud.

De venta en todos los estancos bien provistos

COLEGIO "RAMTS"

Primera enseñanza en sus tres grados.

Método racional; Práctica y experimentos

Clases especiales para señoritas y para adultos.

PREPARACIÓN PARA EL BACHILLERATO

GRANDES ALMACENES

— DE —

Quesos, Mantecas, Almidones,  
Conservas, Coloniales y Drogas

— DE —

DOMINGUEZ Y CAVALLÉ

BARCELONA

REPRESENTANTE EN FIGUERAS:

José M.ª Pagés, Progreso, 16.

# VERDAD

aparecerá el primer y tercer sábado de cada mes

Suscripción: 0'75 pesetas trimestre.

Anuncios, á precios convencionales.

Para encargos dirigirse al Conserje del Centro Federalista Ampurdanés, Horno bajo, 1, ó al Taller de encuadernaciones de Miguel Verdager, Baja San Pedro.